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67% de los casos 
ha continuado 
en el cargo

DATOS DE SERVEL, TRICEL Y TER

En los registros desde el 2000 en 
adelante, en la Provincia de 
Concepción, en la mayoría de las 
ocasiones en que un alcalde o alcal-
desa repostuló al cargo lo logró.  

El dato demuestra la alta cantidad 
de ocasiones que un alcalde ha sido 
reelecto en su cargo por más de un 
periodo en la zona. La muestra invo-
lucra a Concepción, Coronel, 

Chiguayante, Florida, Hualpén, 
Hualqui, Lota, Penco, San Pedro de 
la Paz, Santa Juana, Talcahuano y 
Tomé.  

Desde el 2000 en municipios de la Provincia de Concepción
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Nació en Zaragoza en 1612, hijo 
de don Juan Porter, del Consejo de 
S.M. y su fiscal en Aragón y de doña 
Esperanza de Casanate. Hizo sus 
estudios en Zaragoza, aplicándose 
especialmente a la cosmografía y 
náutica. Empezó a servir en la Ar-
mada real en 1627, en la que hizo 
viajes por las costas de España. 

Desde 1629 fue destinado a la 
carrera de Indias; en 1631 obtuvo el 
grado de alférez y en 1634 el de ca-
pitán. Este último año se publicó 
una obra sobre navegación, con el 
título de Reparo a errores de la na-
vegación española, impresa en Za-
ragoza. Encontrándose en México 
en 1637 solicitó del virrey licencia 
para el descubrimiento de la bahía 
de California, el cual, después de 
habérsela concedido, defirió a la 
autorización del rey. Al dirigirse a 
España, fue apresado frente a la 
Habana por corsarios holandeses, 
mandados por Cornelio Jolls, apo-

grandes cualidades. El mismo vi-
rrey lo nombró Gobernador de Chi-
le, en reemplazo de Acuña y Cabre-
ra, el 30 de octubre de 1655. Salió del 
Callao a mediados de 1655 y de-
sembarcó en Concepción el 1° de 
enero de 1656, recibiéndose del car-
go ante el Cabildo de esta ciudad.  

Derrota a los indios en Conuco 
(20 de enero de 1656); fundó el fuer-
te de Chepe y juró su cargo en San-
tiago el 13 de mayo de 1656. Duran-
te su gobierno ocurrió el terremo-
to de Concepción (15 de marzo de 
1657), y se adelantó la recupera-
ción del territorio perdido por el 
alzamiento. Enfermo en Concep-
ción de una grave hidropesía, que 
lo tuvo postrado en cama, fallecien-
do en Concepción el 27 de febrero 
de 1662.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

dado el Pie de Palo, que lo llevó pri-
sionero a Curazao, de donde des-
pués de varios meses logró escapar, 
embarcándose en Cartagena en la 
flota del tesoro que se dirigía a la 
península.  

El año siguiente, 1638, fue en el 
auxilio a Fuenterrabía y se halló en 
la acción de Guetara contra los 
franceses. En 1639 fue a Indias al 
mando de uno de los galeones; en 
1640, a su regreso a España, 
obtuvo del rey Licencia 
para el descubrimiento 
de la bahía de California 
y se le nombró almirante 
de los navíos y gente de mar 
y guerra que lle-
vase para 
este descu-
brimiento, 
pero antes 
se le destinó a 
servir en la es-
cuadra contra 

Emprendedores del Bío BíoPedro Porter Casanate
los rebeldes de Cataluña y en 1641 
asistió a las Cortes de Aragón.  

Este mismo año fue incorporado 
a la Orden de Santiago. En 1643 se 
dirigió a México para realizar su 
proyectada expedición a Califor-
nia, pero habiéndose incendiado 
los navíos que había alistado, solo 
pudo efectuarla en 1647; después de 
recorrer el golfo pudo cerciorarse 
que no existía el canal que se supo-

nía comunicaba ambos océanos.  
Estuvo como gobernador de la 

provincia de Sinaloa, en la cos-
ta de California, entre los años 

1547 y 1551. Pasó des-
pués al Perú con el 

conde de Alba 
de Liste, trasla-
dado desde 

Méjico como 
virrey a ese 
país y quien 
había podido 

apreciar sus 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA DRESDNER V. 
Delegada Presidencial del Biobío 

En el Siglo XX hubo una decisión de 
Estado de invertir y desarrollar la in-
dustria manufacturera en la Región 
del Biobío, Corfo invirtió en levantar 
empresas, como Huachipato, porque 
había una apuesta por la matriz pro-
ductiva. Sin embargo, esa impronta 
regional ha venido deconstruyéndo-
se por décadas: como ocurrió con las 
minas del carbón, las textiles, las lo-
ceras y ahora el acero; sin ninguna de-
cisión de Estado por detenerlo o por 
modificar el camino de la matriz re-
gional y además sin capacidad de in-
tervenir como una vez hubo.  

En la región nos encontramos en 
un momento crucial. Toda la socie-

mayor uso del tiempo libre y mejor ca-
lidad de vida para sus familias. Estos 
logros son posibles porque fuimos 
capaces de ponernos de acuerdo, de 
aunar nuestras voluntades y visuali-
zar lo que era mejor para todos.  

Este nuevo desafío regional no está 
exento de la necesidad de estos ele-
mentos desde todos los sectores. Con 
nuestro sector público dispuesto a 
acelerar y destrabar inversiones que 
impacten en el empleo y la economía, 
tal como le hemos hecho con las em-
presas públicas con asiento regional. 

Con las y los trabajadores que 
son capaces de poner toda su 

experiencia y tesón para generar 
industrias nuevas y sostenibles. Con 

las universidades y centros de investi-
gación que son capaces de innovar y 
desarrollar más y mejores conoci-
mientos para nuevos proyectos. Y por 
supuesto, con un sector privado que 
pueda pensar en el largo plazo, en la 
sustentabilidad de nuevos negocios, 
pero por sobre todo en la voluntad del 
diálogo, de la responsabilidad con la 
región y su desarrollo, del respeto a las 
comunidades y el entorno; lo que reac-
tivará y proyectará a nuestra Región 
del Biobío a un futuro más dinámico, 
más equitativo y por más próspero 
para todas y todos sus habitantes.

producto de este cierre van a quedar 
sin trabajo. De esta manera, volve-
mos a concentrarnos en las posibles 
salidas de esta situación, con un plan 
al que nos hemos abocado como una 
política pública que lidera el ministro 
de Economía, Nicolás Grau. No obs-
tante, hay una lección que nos queda 
de este proceso y es algo a lo que he-
mos emplazado al sector privado: si 
queremos tener una matriz produc-
tiva regional que perdure por muchos 
años debemos ponernos a trabajar 
en conjunto, pero debemos hacer-
lo con claridad y transparen-
cia. No podemos seguir te-
niendo señales erróneas y difu-
sas, construyamos en conjunto el 
futuro de la Región, pero que sea pen-
sando en eso y con honestidad.  

De esta manera, en nuestro Go-
bierno creemos que debemos conju-
gar conceptos como la convicción y 
la voluntad, que es precisamente lo 
que necesita nuestra región para su-
perar este momento y proyectar, con 
una perspectiva estratégica, el futu-
ro de su desarrollo. Tal como hici-
mos con proyectos tan importantes 
como el alza del sueldo mínimo, que 
les entregó dignidad a una gran can-
tidad de trabajadoras y trabajado-
res, o la Ley 40 horas que permite un 

dad civil se encuentra expectante tras 
el anuncio del cierre definitivo de una 
de las industrias más emblemáticas 
de nuestra historia productiva. Como 
Gobierno hemos estado de parte de 
las y los trabajadores para de evitar 
este escenario, hemos utilizado to-
das las herramientas existentes para 
hacerlo porque entendemos que de-
sestabiliza el desarrollo, el empleo y 
la economía de la región, pero la rea-
lidad es que ese cierre ocurrirá. 

Más allá de la responsabilidad pri-
vada o pública, actual o anterior, nues-
tro deber hoy es tomar las decisiones 
que por mucho tiempo no se tomaron 
y proteger a las y los trabajadores que 

El día después del cierre 
de HuachipatoEl 24 de agosto se celebra el Día Inter-

nacional de los Parques Nacionales, con 
el objetivo de concientizar a la población 
sobre la importancia de la conserva-
ción del patrimonio natural y cultural en 
las áreas silvestres protegidas, de mane-
ra de evitar la extinción de especies y 
educar sobre el rol de la biodiversidad. 

En Chile, hay 52 áreas protegidas a lo 
largo y ancho del país, que se traducen 
en 46 parques nacionales y 11 parques 
marinos. 

 
 

Ministerio del Medio Ambiente 
@MMAChile 
¡Feliz Día Internacional de los Parques 
Nacionales! Chile cuenta con 52 de es-
tas áreas protegidas: 46 parques na-
cionales y 11 parques marinos. Alber-
gan gran diversidad de flora y fauna, 
protegen ecosistemas frágiles y ofrecen 
oportunidades para recreación y 
educ.ambiental. 
 
Ministerio de Agricultura de Chile 
@MinagriCLNuestros 
#ParquesNacionales son un refugio de 
la biodiversidad con una gran riqueza 
de flora y fauna que entre todas y todos 
debemos proteger. Chile tiene 46 par-
ques nacionales, que junto a las reser-
vas nacionales y monumentos natura-
les suman más de 18,8 millones de hec-
táreas de áreas silvestres protegidas 
administradas por @conaf_minagri, 
por eso en este día internacional te invi-
tamos a visitarlas y cuidarlas. 
 
Bienes Nacionales 
@MinisterioBBNN 
¡Feliz Día Internacional de los #Par-
quesNacionales! En hay 46 parques 
nacionales a lo largo del país y hoy te 
invitamos a dar un paseo por tu par-
que favorito, a compartir una foto, un 
recuerdo o simplemente a reflexionar 
sobre la importancia de conservar es-
tos lugares. 
 
Imagen de Chile @MarcaChile 
¡Feliz Día Internacional de los Parques 
Nacionales! En Chile, @conaf_minagri 
protege 18 millones de hectáreas en 42 
parques y 46 reservas, preservando la 
biodiversidad de estos espacios, que 
ayudan a combatir el cambio climático. 
#WeCare #Chilesustentable 
 
Seremi de Bienes Nacionales 
Los Ríos 
@LosRiosBBNN 
¡Feliz Día Internacional de los Parques 
Nacionales!Aguas Araucanía@aguasa-
raucania¡Feliz Día Internacional de los 
Parques Nacionales! Celebramos la be-
lleza y la importancia de nuestros espa-
cios naturales. ¡Protejamos y disfrute-
mos de nuestros parques nacionales! 
#ParquesNacionales #AguasAraucanía 
#Conservación #Naturaleza

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El estado, cuidado e integración de los adultos 
mayores es un tema recurrente cada vez que se 
registra algún hecho de alto impacto que tiene 
relación con estos. 

Si bien la serie de discursos siempre llegan a la buena 
intención, lo cierto, es que al parecer todo se diluye en 
la práctica diaria. 

Se ve en las calles, en las instalaciones de acceso a es-
pacios públicos y privados, y se dimensiona todavía más 
por medio de la evidencia derivada de los números. 

De la población total de la Región del Biobío, de más 
de 1 millón de personas, 329 mil 740 son adultos ma-
yores. De ellos 1.770 se encuentran ingresados entre los 
65 Establecimientos de Larga Estadía para Adultos 
Mayores (Eleam). 

Dos de estas instituciones pertenecen al Estado y son 
administradas por el Servicio Nacional del Adulto Ma-
yor (Senama), quién le otorga apoyo a todos los hogares 
reconocidos a través de diversos programas. 

Según un estudio de Diagnóstico Regional realizado 
por Senama, el 49 % de los adultos mayores ingresados 
en Eleam tiene un grado de dependencia severa, y un 31 
% con dependencia leve moderada. “También hay algu-
nos casos donde son personas autovalentes, pero en ge-
neral la mayor parte requiere algún tipo de apoyos y cui-
dados”, señaló Janine Albarrán, coordinadora regional de 

El bienestar e integración de los 
adultos mayores

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ley de datos personales  
  
Señora Directora: 

Chile está ad portas de ser uno 
de los países más avanzados de la 
región gracias al proyecto que re-
gula la protección y el tratamiento 
de datos personales, la cual exigirá 
que las empresas y organizaciones 
adecuen sus políticas de seguridad.  

Y es que los datos se convirtieron 
en un activo de gran valor y muy 
cotizado. Por ende, la conciencia 
sobre su protección es cada vez 
más relevante, justo cuando las 
amenazas a la privacidad están en 
todos lados y no estamos haciendo 
mucho como ciudadanos para res-
guardarnos. 

Este nuevo marco contendrá di-
versas sanciones frente a los incum-
plimientos y afectará a empresas de 
todos los tamaños y organismos pú-
blicos. Asimismo, repercutiría en 
empresas extranjeras que traten da-
tos de ciudadanos o personas que 
habitan en el país. Por ejemplo, si un 
sitio web recoge datos personales 
de personas situadas en Chile con el 
fin de suministrar bienes o servicios, 
deberá cumplir con la ley. 

Más importante aún, la autori-
dad competente para aplicación y 
control de cumplimiento de las 

normas será la Agencia de Protec-
ción de Datos Personales, la cual 
velará por la efectiva protección de 
los derechos que garantizan la vida 
privada de las personas y sus datos 
personales, con la potestad de im-
poner sanciones, multas y de dictar 
reglamentos.  

 
Fabiana Ramírez/ESET 
Latinoamérica. 
 
Minería  
  
Señora Directora: 

Hace algunas semanas se cele-
bró en todo Chile el Día del Minero. 
En un país donde somos líderes en 
la producción mundial de cobre y 
la minería es una industria clave en 
el desarrollo e identidad local, ser 
minera o minero es mucho más 
que un simple trabajo; muchas ve-
ces esta labor es vista como un ho-
nor con un sentido de vocación y 
responsabilidad. 

La minería ha sido histórica-
mente el motor de la economía 
chilena. En 2023, representó cerca 
del 12% del PIB nacional y más del 
50% de las exportaciones totales, 
según datos del Banco Central de 
Chile. Este sector genera empleos 
para más de 227.000 personas de 

forma directa. Pero más allá de las 
cifras, la industria se ha convertido 
en un símbolo del esfuerzo y el 
compromiso de miles de trabaja-
dores que contribuyen al progreso 
del país. También, en los últimos 
años, se ha notado un creciente in-
terés por alcanzar la equidad de gé-
nero e integrar a más mujeres en 
áreas donde existe una histórica 
predominancia masculina.  

Sin embargo, ser minero no es ta-
rea fácil. Los desafíos son muchos, 
desde las condiciones de trabajo en 
los yacimientos, con temperaturas 
extremas y la exposición a riesgos 
laborales que se enfrentan con nu-
merosas medidas de seguridad. A 
esto se suma la presión de adaptar-
se a nuevas tecnologías y prácticas 
sostenibles en un contexto donde la 
industria minera enfrenta un juicio 
ambiental cada vez mayor. Según el 
Consejo Minero, las empresas del 
rubro están invirtiendo en innova-
ción y tecnología para reducir su 
huella de carbono y mejorar la segu-
ridad de los trabajadores, pero el ca-
mino hacia una minería sostenible 
no ocurre instantáneamente y re-
quiere de años para concretarse. 
 
Viviana González/ BPO y Grupo 
Avanza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la institución. 
Dentro de los hallazgos, el Senama detectó que en la 

Región hay 418 adultos mayores que se encuentran 
abandonados por sus familias en los Establecimientos 
de Larga Estadía. En este sentido, el 58% de los recintos 
poseen a personas en esta condición. 

“Hay una necesidad de fortalecer los vínculos familia-
res, porque aún cuando los Eleam brindan servicios de 
cuidados, la vinculación con las familias y el entorno es 
fundamental para el bienestar y la calidad de vida de los 
residentes”, dijo Janine Albarrán. 

Estos tipos de casos son los que hacen pensar en que 
las intenciones siguen siendo mucho más fuertes que la 
puesta en ejercicio. 

Un asunto que preocupa, entonces, mucho más y 
cada vez más. Es que al parecer la sociedad en su con-
junto sigue acumulando deudas con los adultos mayo-
res, aquellos que aportan con la cuota de experiencia y 
cariño en cualquier comunidad.

Si bien la serie de discursos 

siempre llegan a la buena 

intención, lo cierto, es que al 

parecer todo se diluye en la 

práctica diaria.  

¡
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“Las elecciones municipales anteriores se 
han realizado bajo un sistema de voto 
voluntario, lo que tendía a generar una 
participación electoral relativamente bajas”. 
 Susana Riquelme, académica UdeC.

“Las personas que actualmente ejerce el 
cargo -o ha ejercido el cargo- tiene 
mayor experiencia o a un mejor 
posicionamiento en la opinión pública”. 
 Jeanne Simon, académica UdeC.

Repostulación de alcaldes: 
67% de los casos ha logrado 
continuar en el cargo

DATOS DEL SERVEL, TRICEL Y TER

De acuerdo a datos del Servicio 
Electoral (Servel), el Tribunal Cali-
ficador de Elecciones (Tricel) y el 
Tribunal Electoral (TER), en los re-
gistros desde el 2000 en adelante, en 
la Provincia de Concepción, en la 
mayoría de las ocasiones en que un 
alcalde o alcaldesa repostuló al car-
go lo logró.  

El dato, demuestra la alta canti-
dad de ocasiones que un alcalde ha 
sido reelecto en su cargo por más de 
un periodo en la zona y también la 
alta probabilidad de que un jefe co-
munal, que se postule a la reelec-
ción, logre triunfar en los sufragios.  

En específico, la muestra involu-
cra a las comunas de Concepción, 
Coronel, Chiguayante, Florida, 
Hualpén, Hualqui, Lota, Penco, San 
Pedro de la Paz, Santa Juana, Talca-
huano y Tomé.  

En específico, en cerca de dos dé-
cadas, hay registro de 49 repostula-
ciones, y de ellas en 33 oportunida-
des el jefe o jefa comunal en ejerci-
cio ha logrado seguir en el puesto de 
votación popular.   

Para la Dra. Jeanne Simon, profe-
sora del Departamento de Admi-
nistración Pública y Ciencias Polí-
ticas de la Universidad de Concep-
ción, apuntó a existe el efecto 
incumbente en las postulaciones, ya 
que “las personas que actualmente 
ejerce el cargo -o ha ejercido el car-
go- tiene mayor experiencia o a un 
mejor posicionamiento en la opi-
nión pública”, aunque precisó que 
“favorece ser incumbente si es que 
no hay un escándalo”.  

Asimismo, la académica señaló 
que por escenarios como este “se de-
terminó poner un límite a la canti-
dad de períodos. Además, en Chile, 
‘más vale diablo conocido que dia-
blo por conocer’. En otras palabras, 
si no confío en ningún político, qui-
zás vote para no cambiar a algo 
peor”.  

No obstante, en base a lo anterior, 
Simon manifestó que “al mismo 
tiempo, ser un candidato o candida-
ta de “cambio” puede ser valorado 
positivamente si es conocido y/o 
tiene propuestas interesantes para 
su campaña”.  

Por su parte, para Susana Riquel-
me, académica del Departamento 
de Administración Pública y Cien-
cia Política de la Universidad de 
Concepción, la alta cantidad de oca-
siones en que un alcalde es reelec-
to en la región del Biobío puede ex-
plicarse por distintos factores rela-
cionados con el comportamiento 
electoral y las características del 
sistema político local. 

No obstante, Riquelme hace la 
precisión del que “introducción del 
voto obligatorio en las próximas 
elecciones podría alterar este pa-
trón, ya que se espera un aumento 
importante en la participación elec-
toral, lo que podría reducir la ven-
taja de los incumbentes al traer a las 
urnas a segmentos de la población 
que no participaron en elecciones 
anteriores”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Desde el 2000, en 49 oportunidades los jefes comunales de la Provincia de 
Concepción han apostado por un nuevo periodo, de forma consecutiva. 

“Las elecciones municipales an-
teriores se han realizado bajo un 
sistema de voto voluntario, lo que 
tendía a generar una participación 
electoral relativamente baja. En este 
escenario, muchos votantes optan 
por la continuidad en contextos de 
baja participación electoral, favore-
ciendo a aquellos candidatos que ya 
están en el cargo y que han logrado 
posicionarse como figuras confia-
bles”, señaló Riquelme. 

Asimismo, la académica agregó 
que “esto se relaciona con lo que se 

conoce como el ‘voto de minimiza-
ción de pérdidas’ donde los votan-
tes eligen lo que consideran la op-
ción menos riesgosa en lugar de 
apostar por un cambio que podría 
ser incierto”. 

Al igual que Simon, Susana Ri-
quelme indicó que la tendencia se 
explica por el poder del incumben-
te, “donde los alcaldes en funcio-
nes tienen una ventaja considerable 
debido a su visibilidad, el acceso a 
recursos públicos para promover 
su gestión, y su capacidad para 

construir relaciones clientelistas 
con sus electores”, dijo. 

La académica, en el mismo con-
texto, enfatizó que en las últimas 
elecciones municipales, desarrolla-
das durante el 2021, se observó que 
un número considerable de alcaldes 
fueron reelectos, lo que refleja una 
tendencia en el Biobío hacia la con-
tinuidad. De los 33 alcaldes electos 
en la Región, en 21 comunas se 
mantuvo la misma autoridad (el 
64%), mientras que sólo en 12 (36%) 
comunas hubo cambios. 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Cámara Baja: organizaciones alertan 
sobre impacto de Inteligencia 
Artificial en la propiedad intelectual

El Presidente de la República, Ga-
briel Boric Font, junto a la ministra 
de la Secretaría General de Gobier-
no, Camila Vallejo; a la subsecreta-
ria General de Gobierno, Nicole Car-
doch y al director de la División de 
Organizaciones Sociales, Ignacio 
Achurra, encabezó la ceremonia de 
reconocimiento a las y los dirigen-
tes sociales y comunitarios. 

“Gracias a su trabajo, sus barrios, 
sus comunidades, las familias que 
habitan las diferentes comunas de 

La Moneda reconoció labor de las dirigencias sociales mejor. Ustedes llenan de esperan-
za y le dan sentido a la pega que no-
sotros hacemos”.  

Chile cuenta con más de 360 mil 
organizaciones inscritas en el Re-
gistro Civil. A estas cifras se suman 
miles de organizaciones no forma-
lizadas que cumplen un rol funda-
mental en ámbitos como la res-
puesta ante emergencias, la reac-
ción a los efectos económicos de la 
pandemia, la articulación de orga-
nizaciones de mujeres, la coordina-
ción de comités de seguridad o la 
incidencia en procesos de creación 
legislativa y de política pública.

 FOTO: PRESIDENCIA.

nuestra patria, hoy están mejor y 
eso es gracias a ustedes. Siéntanse 
orgullosos y orgullosas del trabajo 
realizado hasta ahora,“ aseguró el 
Jefe de Estado. 

El Presidente destacó la gran la-
bor que realizan los líderes socia-
les, afirmando que “una y otra vez, 
se reponen y salen adelante, e in-
dependiente de los muchos porta-
zos que seguramente han recibido 
terminan abriendo las puertas 
para que sus comunidades vivan 

CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

La Comisión de Futuro, 
Ciencias, Tecnología, Cono-
cimiento e Innovación con-
tinuó el análisis del proyec-
to (boletín 16821) que pre-
tende regular los sistemas 
de inteligencia artificial 
(IA). 

En la sesión, intervino el 
director ejecutivo de la 
Unión Nacional de Artistas 
(UNA), Christian Torres 
Castro. Entre las conclusio-
nes de su exposición señaló 
que el proyecto desaprove-
cha la oportunidad de abor-
dar los desafíos y amena-
zas que la IA presenta para 
la creación artística. Esto, 
por la autenticidad, la origi-
nalidad y la diversidad cul-
tural, pero, también, por-
que hace desaparecer los 
derechos de autor en el país.  

A su juicio, la ausencia de 
una protección explícita 
para los derechos de autor 
y propiedad intelectual de-
bilita la salvaguarda del tra-
bajo de los creadores. Por lo 
tanto, es esencial desarro-
llar un marco regulatorio 
que equilibre la innovación 
tecnológica con la protec-
ción de los derechos de au-

En la sesión participaron representantes de la Unión Nacional de Artistas, de la Federación 
Internacional de la Industria Fonográfica, etc, así como las ministras de Ciencias y de las Culturas.

Gobierno es no legislar so-
bre la materia en específico 
y esperar a que exista una 
posición valorada por los 
diferentes sectores. 

En tanto, la ministra de las 
Culturas, Artes y Patrimonio, 
Carolina Arredondo, aseguró 
que se recogerán las posiciones 
expresadas por las diferentes 
organizaciones. Para esto, rea-
lizarán un trabajo coordinado 
con el ministerio de CTCI para 
poder definir la mejor forma de 
regular esta materia.

 FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS.

tor. La idea es asegurar que 
los creadores sean justa-
mente compensados y que 
su trabajo sea respetado. 

Fernando Silva, abogado 
representante de la Fede-
ración Internacional de la 
Industria Fonográfica 
(IFPI-Chile), compartió di-
cha posición. Desde su 
perspectiva, la propuesta 
provocaría que Chile in-
cumpla tratados interna-
cionales. Junto a esto, ge-
neraría una absoluta des-

protección y desamparo de 
la creación artística y cultu-
ral. 

Del mismo modo, Espe-
ranza Silva, presidenta de 
la Corporación de Actores y 
Actrices de Chile (Chileac-
tores); y Rodrigo Águila, di-
rector de Chileactores, 
agregaron que, tal como 
está la norma, favorece a 
los “gigantes tecnológicos” 
que lucrarán a costa del tra-
bajo creativo de autores y 
artistas, sin compensación 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

alguna. 
A dicha opinión se sumó 

Juan Antonio Durán, direc-
tor General de la Sociedad 
Chilena del Derecho de Au-
tor (SCD). En su presenta-
ción, criticó que ninguna 
organización o entidad de 
creadores, autores o intér-
pretes fue escuchada. De 
hecho, el Ministerio de las 
Culturas no forma parte de 
las carteras que firmaron el 
proyecto. 
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Respuesta del Ejecutivo 
Frente a este escenario, 

la ministra de CTCI, Aysén 
Etcheberry, explicó que el 
Gobierno optó por una nor-
ma que no abarcara todas 
las áreas de incidencia. Ob-
servó que se trata de una 
materia que abarca muchí-
simas áreas, por lo que regu-
lar todo en una norma re-
sultaría complejo. 

Así, sobre el tema de la 
propiedad intelectual, se-
ñaló que es una discusión 
que no está resuelta a nivel 
mundial. En tal plano, in-
formó que la posición del 
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 SUBSECRETARÍA DE DESARROLLO REGIONAL 

Desde los municipios de Concep-
ción y Coronel confirmaron avances 
significativos en el proceso que bus-
ca remodelar la Plaza Perú y la Pla-
za Cívica de ambas comunas, res-
pectivamente.  

Estos proyectos se enmarcan en el 
Plan de Recuperación de Espacios Ur-
banos iniciado a principios de 2023, 
que consideró a 7 ciudades a nivel na-
cional, siendo las ya nombradas las 
únicas de la Región.   

La inversión para ambos munici-
pios del Biobío fue de más de $1.240 
millones, para cada una, sumando 
casi $2.500 millones. 

El jefe regional de la Subsecretaría 
de Desarrollo Regional (Subdere), Pa-
tricio Rojas, confirmó que “el 50% de 
los recursos fueron traspasados para 
cada una de las obras de cada muni-
cipio (...) Cada proyecto del municipio 
de Concepción y Coronel, las obras de 
recuperación de ambas plazas cues-
tan del orden de los $1.240 millones, 
aproximadamente”. 

Así, el director de Planificación de 
la Municipalidad de Concepción, Pe-
dro Venegas, informó que, “estamos 
trabajando en la elaboración de las ba-
ses de licitación (…) La idea es poder 
iniciar ese proceso lo antes posible, ya 
que implican 240 a 360 días de ejecu-
ción; esperamos iniciar obras a prin-
cipios de enero y recibirlas a fines de 
2025 (...) Los recursos ya fueron trans-
feridos y se discutirá en la Comisión de 
Hacienda”. 

En cuanto al proyecto de Plaza 
Perú, el director de Secplan, comen-
tó que “implica una inversión de 
$1.241.981.000; ya estamos traba-
jando en la elaboración de las bases 
de licitación”. 

En la misma línea, desde Coronel, 
donde se remodelará la Plaza Cívica de 
la comuna, Gonzalo Arias, director 
de la Secplan, confirmó que “el proce-
so de licitación ya está en curso (...) Ac-
tualmente está en la plataforma de 
Mercado público y se encuentra en 
curso, debería terminar a fin de mes”. 

Además, el director dijo que “este 
proyecto fue gestionado por el alcal-
de (Boris Chamorro) con Subdere Re-
gional y Nacional, de hecho, para este 
proyecto logramos atraer recursos 
siendo bien insistentes en Santiago 
(…) Después de dos o tres reuniones 
aceptaron incluir a Coronel”. 

En ese sentido, Rojas agregó que, de 
salir todo bien, es de esperar un inicio 
de obras en octubre o noviembre. Ade-
más, en la visita obligatoria del proce-
so de licitación, realizada el 14 de este 
mes, participaron 11 empresas. 

El encargado de la Subdere Biobío 
aseguró que “si todo resulta bien y se 

Subdere ha traspasado el 50% 
de los recursos destinados a 
Plan de Recuperación de 
Espacios Urbanos en Biobío

adjudican las obras, se dará inicio a 
estas obras en noviembre-diciembre 
de este año. (...) A fin del próximo 
año vamos a estar, ojalá, ya con estos 
procesos de construcción termina-
dos (...) Espero que así sea y que no 
haya ningún contratiempo para que 
eso suceda”. 

Ahora, como se informó anterior-
mente, las remodelaciones tienen que 
ver con cambios de luminaria, pisos, 
suelos, espacios para la movilidad ur-

bana, entre otros, que fueron elabora-
dos con participación ciudadana.  

“Es un diseño validado por la comu-
nidad (…) Por eso que esto de cambio 
de mobiliario, de pisos, de colores, de 
luces, de espacio al interior de cada 
una de las plazas, para que permitan 
cobijar distintas instancias de traba-
jo, tanto cultural, musical o similar”, 
agregó Patricio Rojas. 

Por último, debido a la buena recep-
ción del plan por parte de los 7 muni-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Concepción y Coronel son parte de las comunas que reciben 
los montos a nivel nacional. En ambas casos, los proyectos 
tratan de intervenir plazas públicas.

cipios partícipes, “ya ha habido inte-
rés por parte de otros municipios en 
extender esta iniciativa a más comu-
nas (…) Actualmente se están eva-
luando y analizando las condiciones 
necesarias para ampliar el programa 
a otras localidades, reconociendo la 
necesidad de mejoras en diversos lu-
gares”, agregó. 

Rojas dijo que ambos proyectos 
(Concepción y Coronel) han avanza-
do bastante rápido en general, consi-
derando que estos procesos comenza-
ron hace un año y ya se encuentran en 
etapas de licitación o similares. “Es 
un ciclo bastante rápido para el Esta-
do en general”, finalizó.

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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“El 50% de los recursos fueron traspasados para cada una de las obras 
de cada municipio (...) Cada proyecto del municipio de Concepción y 

Coronel, las obras de recuperación de ambas plazas cuestan del orden 
de los $1.240 millones, aproximadamente”. 

Patricio Rojas, jefe regional Subdere.“ ”
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Nuestra Región del Biobío 
viene saliendo en las noticias 
económicas desde hace un 
buen tiempo y no precisamen-
te por los buenos resultados. 
Desde hace varias décadas ya 
hemos tenido una seguidilla 
de malos datos. Primero fue la 
crisis del carbón que cesó su 
actividad y posteriormente la 
del sector pesquero, que aún 
no se recupera, dos pilares de 
nuestra economía regional. Ya 
antes, el sector textil y de cal-
zado habían colapsado. El sec-
tor forestal que se desarrolló 
fuertemente en los 80, sostenía 
la actividad local junto a los 
servicios, la actividad logística 
y una deprimida industria pe-
sada del acero y de la petroquí-
mica. Se intentó desarrollar un 
clúster del plástico y un clúster 
logístico, pero al parecer esto 
ya no cuajó.  

Los últimos años han sido 
realmente malos para los pen-
quistas, la industria manufactu-
rera, la columna vertebral de la 
región ha estado en proble-
mas. Este es el caso de la indus-
tria forestal en el cual no solo 
plantaciones se han estancado, 
poniendo en riesgo el creci-
miento futuro del sector, sino 
que el calentamiento global a 
través de los incendios foresta-
les está mermando la masa fo-
restal, reduciendo la futura 
oferta en forma muy significa-
tiva. Pero además, se han per-
dido alrededor de 200 aserra-
deros pequeños y medianos 
en las últimas décadas, lo que 
además afecta negativamente 
a la reciente pero pujante in-
dustria de pellet.  

Pero la guinda de la torta ha 
sido el cierre de Huachipato 
afectando a casi 2.000 empleos 
directos y un número similar de 
empleo indirectos. La indus-
tria del acero si bien no tiene 
encadenamientos tan profun-
dos en la región, ha estado 
muy arraigada en el tejido pro-
ductivo nacional y sobre todo 
regional. El cese en su funcio-
namiento ha calado hondo en 
el ya alicaído ánimo penquista. 
No cabe duda que nuestra le-
janía de los grandes merca-
dos, nuestro reducido tamaño 
y sobre todo la dura -y a veces 
desleal- competencia interna-
cional y los problemas tecno-
lógicos han terminado con la 
agonía de un sector que des-
de hace tiempo estaba seria-
mente disminuido. 

PubliReportaje

Esta región inmersa en un proceso incipiente de descentralización, tiene, como nunca antes lo ha tenido, en 
sus manos las herramientas para volcar este frágil panorama en oportunidades de desarrollo para sus 
empresas y sus habitantes.

UNA NUEVA VISIÓN PARA 
LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Nos preguntamos ahora, 
desde una mirada estratégica, 
¿hacia donde nos debemos 
mover?. Debemos considerar 
que el liderazgo empresarial 
local comenzó a diluirse a me-
dida que muchas de las empre-
sas más grandes de la región 
fueron absorbidas por conglo-
merados nacionales o multi-
nacionales. Esto ha reducido el 
poder de decisión local y tras-
ladado el liderazgo a centros 
fuera de la región, principal-
mente a Santiago. Pero ha co-
menzado a surgir un liderazgo 
más joven, de profesionales, 
de empresas más pequeñas y 
más orientadas a la innovación, 

la tecnología y la sostenibilidad 
como motores de desarrollo.  
Pero su continuidad y éxito de-
pende de su capacidad para 
colaborar, innovar, adaptarse a 
las nuevas realidades económi-
cas y sociales y lograr reinven-
tarse. Para ello se requiere de 
un fuerte apoyo público y de 
una innovadora y fructífera in-
terconexión con las universi-
dades locales.  

La Región del Biobío, inmer-
sa en un proceso incipiente de 
descentralización, tiene, como 
nunca antes lo ha tenido, en sus 
manos, las herramientas para 
volcar este frágil panorama en 
oportunidades de desarrollo 

para sus empresas y sus habi-
tantes. Para ello se requiere de 
un enfoque que combine la ac-
ción del sector público, las uni-
versidades, y la iniciativa priva-
da de una manera concertada 
con una mirada de mediano y 
largo plazo que vaya más allá 
de construir estrategias regio-
nales que no se toman en cuen-
ta ni menos se evalúan. Se re-
quiere de un diálogo, de una 
cooperación virtuosa y de un li-
derazgo político que no ha es-
tado del todo presente en las 
últimas décadas. 

Recientemente, a través de 
la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción y finan-

ciado por el Gobierno Regio-
nal del Biobío a través de un 
proyecto FIC hemos construi-
do algunas herramientas que 
nos ayudarán a pensar estraté-
gicamente nuestra región con 
información y con evidencias ri-
gurosas. Estos resultados se 
presentarán en un seminario 
donde además conversaremos 
sobre una nueva VISIÓN PARA 
LA REGION DEL BIOBIO. Nos 
acompañarán importantes in-
vitados que nos ayudarán a re-
flexionar sobre las oportuni-
dades que se nos presentan y 
los desafíos que tenemos por 
delante (para inscribirse en 
www.labcbiobio.cl ) 
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La ministra de Medio Am-
biente, Maisa Rojas, ha abor-
dado diversas temáticas am-
bientales en la Región del 
Biobío. Una de ellas es la si-
tuación actual del Humedal 
Paicaví en Tucapel Bajo 
(Concepción), que otra vez 
enfrenta amenazas a su bio-
diversidad.  

Además, Rojas anunció 
que en 2024 se tiene como 
objetivo declarar 20 nuevos 
humedales urbanos, varios 
de ellos ubicados en la pro-
vincia de Concepción.  

En cuanto al reciclaje, el 
nuevo programa de la Ley 
REP comenzará en Con-
cepción y se expandirá a 
otras comunas, con el obje-
tivo de llegar a millones de 
personas.  

En conversación con este 
medio en su reciente visita a 
la Región, la secretaria de 
Estado, también destacó la 
importancia de la educación 
ambiental y el balance entre 
desarrollo industrial y pro-
tección ambiental, y recal-
có los avances en la imple-
mentación del Acuerdo de 
Escazú para fortalecer la 
participación ciudadana en 
temas ambientales. 

 
Humedal Paicaví 

El Gran Concepción cuen-
ta con una amplia gama de 
cuerpos de agua. Entre ellos: 
ríos, lagunas y por sobreto-
do, humedales. Uno es el Hu-
medal Paicaví ubicado en 
Tucapel Bajo.  

Y es que este ecosistema, al 
igual que otros, enfrenta dis-
tintos problemas que ame-
nazan su biodiversidad.  

Vale recordar que hace 
unos meses el Comité de De-
fensa del Humedal Paicaví 
presentó una reclamación 
ante el Tercer Tribunal Am-
biental para ampliar la canti-
dad de hectáreas protegidas. 
Sin embargo, la solicitud fue 
rechazada. 

Ante esto, la ministra de 
Medio Ambiente indicó que 
“esto es algo que ha ocurrido 
en otros casos. Es parte de 
nuestra ley la posibilidad de 
reclamar y aquí el Tribunal 
Ambiental nos dijo que había 
que volver a delimitar”. 

También comentó que el 
Ministerio está cumpliendo 
el fallo del tribunal y va a que-
dar protegido según lo que 
ordene la entidad judicial. 

Además, “nosotros esta-
mos coordinados con la Mu-
nicipalidad de Concepción 

Biobío: hay 26 cuerpos de 
agua en tramitación para 
recibir declaración de urbanos

En su visita a la Región del 
Biobío, la ministra de 

Medio Ambiente, Maisa 
Rojas, conversó con Diario 

Concepción sobre los 
distintos desafíos y avances en 

la gestión ambiental, 
destacando las estrategias 

clave para preservar la 
biodiversidad en la zona y 

enfrentar el cambio climático.

para ver cómo podemos pro-
teger las zonas que nos man-
dan”, aclaró Rojas. 

Hablando sobre protec-
ción de humedales urbanos, 
la ministra complementó di-
ciendo que la Superinten-
dencia del Medio Ambiente 
es el organismo encargado 
de velar por el cumplimien-
to de la ley en estos espacios 
naturales. 

“Recordemos que el año 
pasado se publicó la Ley de 
Delitos Económicos y Am-
bientales, la cual tipifica nue-
vos delitos que sancionan 
afectaciones a humedales”, 
rectificó. 

 
Próximos humedales en 
ser declarados urbanos 

El Ministerio de Medio 
Ambiente (MMA) tiene un 

Programa de Regulación Am-
biental. Este se publica cada 
dos años y contiene las accio-
nes a realizar por dicha enti-
dad. Para el año 2024, el com-
promiso es declarar 20 hu-
medales urbanos. 

Maisa Rojas comentó que 
en la Región del Biobío hay 26 
cuerpos de agua que están 
en tramitación, de los cuales 
21 pertenecen al Gran Con-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA MINISTRA 
Maisa Rojas.

cepción. 
“Van a ser declarados antes 

de fin de año el Humedal Vas-
co de Gama en Hualpén, La-
guna Recamo y Recadamo en 
Talcahuano, y el Humedal 
Cementerio en Penco”, noti-
ficó Rojas. 

 
Reciclaje en el Biobío 

La ministra Rojas enfatizó 
que desde octubre del 2023 
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comienza operaciones 
un camión de reciclaje 
en la zona penquista.

de 
septiembre

2

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en los Pasajes que a continua-
ción se indica, con el objeto que la empresa ANTARES CONSTRUCCIONES SPA., 
RUT: 77.150.490-6, ejecute faenas de reposición de pavimento, producto de 
obras renovación de matriz de agua potable por mandatop de ESSBIO S.A., en 
fechas y horarios que a continuación se indica:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

CLAUDIA CARVAJAL VEJAR
SECRETARIO MUNICIPAL (S) 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Entre Calles

Independencia-30 de Octubre

Inicio

Miércoles
28/08/24

Término

Martes
03/09/24

Vía a Cerrar

Pasaje El Sauce

Independencia-30 de Octubre Miércoles
28/08/24

Martes
03/09/24Pasaje Las Lilas

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

está vigente la Ley de Recicla-
je y Responsabilidad Extendi-
da del Productor (REP).  

Agregó que “esta legisla-
ción viene a complementar la 
educación ambiental ciuda-
dana, requiriendo que las 
personas hagan énfasis en la 
separación de residuos en sus 
casas y no terminen en una 
misma bolsa de basura”. 

La ministra de Medio Am-
biente anunció que “a nivel de 
la ciudad de Concepción, el 
lunes 2 de septiembre va a 
comenzar a pasar el camión 
de reciclaje y va a ir aumen-
tando paulatinamente”. 

También explicó que por 
este año se contempla solo a 
Concepción, pero que la ley 
obliga a que gradualmente el 
camión pase por las distintas 
comunas. 

“De aquí a fin de año debie-
ran ser 48 comunas por don-
de pase el camión de recicla-
je. De esta manera se espera 
llegar a poco más de 4 millo-
nes de personas”, indicó Rojas. 

Con esta iniciativa, el obje-
tivo es que los papeles, carto-
nes, tetra-pak, vidrios, latas y 
otros envases medianos no 
vayan a un mismo contene-
dor de basura y poder masi-
ficar esta conducta ecológica. 

 
Educación ambiental 

La jefa de la cartera expre-
só la gran importancia que 
tiene la educación ambien-
tal para enfrentar la triple cri-

formación, la participación 
y la justicia. 

“Cuando se mejora la de-
mocracia ambiental también 
asegura mejorías en otros de-
rechos humanos, como el de-
recho a vivir en un ambiente 
sano, a la salud, etc”. 

Y es que si bien el Sistema 
de Evaluación de Impacto 
Ambiental (Seia) contempla 
la participación, el Acuerdo 
de Escazú viene a reforzar eso 
y que pueda ser más efectiva. 

Gracias a este convenio, los 
espacios de participación 
ciudadana tendrán que res-
petar ciertos aspectos, como 
“cuidar los horarios en los que 
se realiza, la forma en la que 
se comunican los temas y 
asegurar que las observacio-
nes se hagan de buena mane-
ra”, afirmó Maisa Rojas. 

Rojas agregó, “en este mo-
mento está en el Congreso 
una reforma al Seia y ahí exis-
ten algunas medidas que es-
tamos tomando para nueva-
mente mejorar el acceso a la 
participación, por ejemplo, 
en el caso de las declaracio-
nes de impacto ambiental 
que tienen menos colabora-
ción ciudadana”.  

La ministra de Medio Am-
biente también mencionó 
que en abril de este año se 
aprobó el Plan Nacional de 
Implementación Participati-
va del Acuerdo de Escazú. 

“Este plan cuenta con 56 
acciones concretas y una 
hoja de ruta para continuar 
avanzando en la puesta en 
marcha de este acuerdo de 
aquí al 2030”, complementó 
la ministra.

biental en sus comunidades 
escolares. 

“Ahí tenemos los Programas 
de Forjadores Ambientales, 
que son pequeñas academias 
que con la ayuda de profesores 
y su organización se trabaja 
en distintos temas de sensibi-
lización ambiental”, explicó la 
jefa nacional de la cartera. 

Además, la cartera de Medio 
Ambiente trabaja con la certi-
ficación a municipios, lo que 
les permite llegar a muchas 
personas con cursos y capaci-
taciones a través de la Acade-
mia Adriana Hoffmann, quien 
fue una importante defensora 
del medioambiente del país. 

Por último, la ministra avi-
só que “las postulaciones al 
Fondo de Protección Am-
biental 2025 están abiertas 
hasta el 2 de octubre. Invito a 
todos y todas para que pue-
dan participar”. 

 
Equilibrio industrial y 
ambiental 

Respecto al contexto ac-
tual regional donde el cierre 
de varias industrias y la nece-
sidad de empleos es latente, 
Maisa Rojas comentó que 
hay varias alternativas y espa-
cio para generar un equili-
brio entre la instalación de 
industrias, la generación de 
nuevos empleos y el bienes-
tar ambiental. 

“Desde el 2022 que el país 
tiene vigente la Ley Marco de 
Cambio Climático, la cual tie-
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ne dos objetivos. Por un lado, 
ser carbono neutral a más 
tardar el 2050 y también ser 
resiliente ante los efectos ad-
versos del cambio climático”, 
aseveró la jefa de la cartera. 

La ministra ejemplificó que 
la transición energética que 
está ocurriendo en Chile es 
una enorme oportunidad 
para pensar cómo las distin-
tas industrias van a tener que 
adaptarse al contexto am-
biental actual. Otro ejemplo 
es la flota de buses eléctricos 
que estarían llegando a la 
provincia. 

“Todos estos esfuerzos son 

a lo que llamamos Acción Cli-
mática. Diría que una región 
como la del Biobío que se ca-
racteriza por tener importan-
tes universidades y centros de 
innovación puede aportar 
enormes posibilidades para 
enfrentar el cambio climáti-
co”, concluyó Maisa Rojas. 

 
Acuerdo de Escazú 

Según la jefa nacional de 
la cartera, el Acuerdo de Es-
cazú es una resolución de de-
rechos humanos en temas 
ambientales. La idea detrás 
de esto es implementar tres 
principios de acceso: a la in-

sis ambiental que está vivien-
do el planeta. 

“Esta crisis tiene impactos 
tan amplios y profundos que 
por mucho que implemente-
mos leyes y estrategias, si no 
tenemos a la ciudadanía in-
volucrada, no se podrán im-
plementar cambios efecti-
vos”, aseveró la ministra. 

Es por ello que el Ministe-
rio de Medio Ambiente posee 
una división de educación 
ambiental. 

Maisa Rojas comentó que 
“tenemos el Fondo de Pro-
tección Ambiental, el cual 
permite que organizaciones 
ciudadanas lleven a cabo sus 
proyectos de educación y 
sensibilización ambiental”. 

Adicionalmente, la minis-
tra informó que su cartera 
trabaja directamente con es-
tablecimientos educaciona-
les a través de la certificación 
Sncae, la cual se entrega a los 
espacios escolares que im-
plementan de forma exitosa 
estrategias de educación am-

HUMEDAL 
PAICAVÍ.
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TEMEN POR EVENTUALES DELITOS EN FIESTAS PATRIAS 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Teniendo presente el último ho-
micidio del 15 de agosto en el sec-
tor de Los Cerros de Talcahuano y 
previendo lo que ocurrirá en Fiesta 
Patrias, los vecinos del lugar piden 
que se entregue mayor presencia 
policial a la comuna puerto.  

El presidente de la Agrupación 
Península de Tumbes, José López, 
comentó que en el proyecto de la 
Subcomisaría de Los Cerros que 
actualmente está en funcionamien-
to, luego de muchos años de espe-
ra, se les indicó que la dotación se-
ría de al menos 70 funcionarios, 
pero que el número de contingente 
hasta el momento, según ellos, no 
alcanza la mitad de aquello.  

“Ellos están haciendo todo lo hu-
manamente posible para llevar a 
cabo controles de identidad, para 
realizar operativos, pero claramen-
te es insuficiente con la cantidad de 
habitantes que tenemos en los ce-
rros. Tenemos un tremendo edificio, 
una mole de cemento, pero sólo con 
una cantidad de efectivos que no 
dan el ancho”, indicó.  

La comunidad habitante de Los 
Cerros, conoce de la gran posesión 
de armas que existe, comentó Ló-
pez. “Pero, lamentablemente, si no 
tenemos una presencia constante 
de Carabineros y con la dotación 
que hay, realmente es preocupante, 
por eso hacemos un llamado a las 
autoridades a que realmente cum-
plan con lo que prometieron”, expu-
so el dirigente vecinal.  

“Ojalá a fin de mes o antes que lle-
guen las Fiestas Patrias, tengamos 
más dotación policial”, manifestó y 
agregó esta aprehensión se basa en 
que el consumo de alcohol ha sido el 
gatillante de los hechos delictuales 
que como comunidad han sufrido.  

 
Comercio 

Similar situación se vive en el cen-
tro de la ciudad. Manuel López, pre-
sidente del Gremio de Comercian-
tes Establecidos de Talcahuano, 
afirmó que una vez que comenzó en 
operaciones el recinto de la parte 
alta de la ciudad, algunos funciona-
rios de las unidades del plano ha-
brían sido reubicados.  

El representante del gremio, afir-
mó que “acá en el plano, lamenta-
blemente, claramente falta dota-
ción se hace necesaria, no dan abas-
to de la respuesta”.  

En las ocasiones que como gre-
mio han solicitado mayor personal, 
no han recibido respuesta satisfac-
toria. “En estas reuniones que noso-
tros tenemos con las policías, con el 
municipio, con seguridad pública, 
nunca hay alguien del Poder Judi-
cial, de la Fiscalía, y yo creo que la 
respuesta del gran problema que 
tenemos hoy día pasa por el tema de 
la matriz judicial”, declaró. 

“En Talcahuano tenemos dos 

Mayor dotación policial 
piden para el sector Los Cerros 
y Centro de Talcahuano
Carabineros explicó que el aumento de funcionarios va asociado a estudios. 
Desde la Municipalidad aseguraron que la distribución de personal a la nueva 
subcomisaría no generó merma en el sector céntrico de la ciudad. 

cuadras y media de comercio ile-
gal que no da tregua, pero no han 
sido capaces ustedes de controlar 
ese comercio ambulante ilegal”, 
estableció.  

Las bajas ventas, los robos, lanza-
zos son cosa de todos los días para 
el comercio establecido, según des-

cribió el presidente del gremio. “Hay 
hartas cámaras en mal estado en el 
centro, por lo tanto no sirven como 
medio de prueba. Y en el whatsapp 
que tenemos del gremio de comer-
cio, a diario me están diciendo que 
un tipo robó en tal parte”, contó.  

En cuanto a las denuncias, Ma-

nuel López comentó que son bajas, 
muchos comerciantes ya no quie-
ren hacerlas. “La gente se aburre 
porque los citan a la Fiscalía. Enton-
ces sienten que pierden tiempo, 
porque fue víctima de un delito don-
de perdió una gran cantidad de di-
nero, lo citan tres veces en horarios 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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Por su parte el colectivero de Hual-
pén, Marcos Campos, destacó la rele-
vancia de la feria para los asistentes. 
“La muestra está genial, la gama de 
vehículos es bastante atractiva, la ca-
lidad de los autos es muy buena, de 
hecho, superaron mis expectativas. 
Agradecer también a la universidad 
que gestionó el espacio, espero que los 
proveedores se animen a traer más 
vehículos”. 

La feria también contó con stands 
informativos del Gobierno Regional 
y la AgenciaSE, instituciones que ase-
soraron sobre cómo postular y los re-
quisitos para acceder a esta iniciati-
va que permite la renovación de los 
vehículos a combustión interna por 
uno 100% eléctrico. Asimismo, Ban-
co Estado, proporcionó información 
sobre productos financieros dispo-
nibles para esta iniciativa, Voltex pre-
sentó el modelo de cargador disponi-
ble en el programa, y Sura mostró su 
oferta de seguros para vehículos eléc-
tricos de transporte público liviano. 

El programa Mi Taxi Eléctrico para 
la región de Biobío cuenta con 299 
cupos dirigidos a las y los dueños de 
taxi en las todas sus modalidades, 
considerando Taxi Colectivo Urbano 
o Rural, Taxi Básico, Ejecutivo y Turis-
mo que operen dentro de la zona ur-
banas de las comunas del Gran Con-
cepción, Los Ángeles y Lebu, quienes 
experimentarán una reducción en los 
costos de mantenimiento y combus-
tible, aumentando su rentabilidad.delitos hay registrados en el 

STOP de Carabineros en la 
comuna de Talcahuano, 
respecto del 2023. 

menos 
28%

vecinos y comerciantes de 
Talcahuano frente a la 
sensación de inseguridad y 
falta de funcionarios 
policiales que perciben. 

Preocupación 
manifestaron 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que son de trabajo, y al final le dice 
que su caso se cerró por falta de 
pruebas”, observó López.   

 
Subcomisaría de Los Cerros 

Consultado sobre esta petición 
ciudadana, el capitán Richard Para-
da, jefe de la Subcomisaría de Los 
Cerros de Talcahuano, indicó que 
“en relación a la posibilidad de un fu-
turo aumento de dotación de la sub-
comisaría, tengo que señalar que 
esto obedece a un estudio que con-
templa diferentes factores y varia-
bles, dentro de los cuales es impor-
tante destacar la denuncia”.  

Es por eso, señaló, que Carabine-
ros constantemente está haciendo 
el llamado, a través de campañas y 
difusión, de que la ciudadanía de-
nuncie los hechos delictuales.  

“En cuanto a algún plan de foca-
lización de hechos delictivos de alta 
connotación, nosotros de forma 
diaria estamos realizando el análi-
sis de la información que nos llega 
desde la comunidad (…) de mane-
ra permanente estamos realizan-
do rondas impacto o rondas masi-
vas con personal de Carabineros”, 
expuso el  subcomisario.  

Referente al trabajo previo a Fies-
tas Patrias, el oficial especificó que 
“nosotros ya nos encontramos de-
sarrollando planes de trabajo para 

enfrentar las Fiestas Patrias del año 
2024, donde pretendemos ofertar 
de forma focalizada una mayor can-
tidad de personal, ya sea en los lu-
gares turísticos, que en el caso nues-
tro es el sector de Caleta Tumbes”.  

 
Municipalidad de Talcahuano 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, señaló que “la situación 
es la misma que ocurre en todo el 
país, que es una falta de carabine-
ros”. Sin embargo, reconoció la la-
bor de la policía uniformada que a 
pesar de dotaciones bajas utiliza 
todos los medios a disposición ha-
ciendo un esfuerzo importante por 
el trabajo conjunto.  

En cuanto a la dotación de la sub-
comisaría, el alcalde aclaró la per-
cepción que tienen los vecinos. “Ahí 
se generó un proceso de reestructu-
ración de diversas unidades de la 
Región, esto no ha significado una 
merma en el trabajo en el plano”. 

“El trabajo en conjunto nos per-
mite el día de hoy tener cifras del sis-
tema Táctico Operativo Policial de 
una reducción de los delitos en un 
28%, o sea menos delitos de lo que 
ocurrió en el año pasado a la misma 
fecha”, argumentó Henry Campos.
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Realizan primera feria 
de vehículos eléctricos 
del Programa Mi Taxi 
Eléctrico Biobío

Para acercar la electromovilidad a 
los y las taxistas y colectiveros postu-
lantes al programa Mi Taxi Eléctrico, 
el Gobierno Regional de Biobío, jun-
to a la Seremi de Energía y la Agencia 
de Sostenibilidad Energética (Agen-
ciaSE), realizaron una feria de vehícu-
los eléctricos. 

Al respecto, la Seremi de Energía, 
Daniela Espinoza, destacó que esta fe-
ria es una excelente oportunidad para 
que los taxistas y colectiveros de la re-
gión puedan conocer de primera 
mano las ventajas de los vehículos 
eléctricos. “La electromovilidad no 
es solo una tendencia global, sino una 
necesidad urgente para avanzar ha-
cia un futuro más sostenible y com-
prometido con el medio ambiente. A 
través del programa Mi Taxi Eléctri-
co, no solo estamos ofreciendo una al-
ternativa más limpia y eficiente para 
el transporte público, sino que tam-
bién estamos contribuyendo direc-
tamente a la reducción de emisiones 
y al mejoramiento de la calidad del 
aire en nuestras ciudades. Sabemos 
que el cambio puede generar incerti-
dumbres, pero queremos que los y 
las conductores se sientan acompa-
ñados en este proceso. Por eso, hemos 
puesto a disposición de ellos un apo-
yo integral, desde el cofinanciamien-
to para la adquisición de los vehícu-
los hasta la instalación de cargadores 
residenciales, garantizando que la 
transición a la electromovilidad sea lo 
más fluida y accesible posible”. 

 FOTO: SEREMI DE ENERGÍA.



Ciencia&Sociedad
12 Diario Concepción Domingo 25 de agosto de 2024

El hospital fue uno de los pioneros y es de los pocos que implementa la terapia 
de depuración sanguínea alternativa a la hemodiálisis, que reduce 23% la 
mortalidad y complicaciones y aumenta el bienestar de pacientes, por lo que 
urge dar cobertura Fonasa para que a miles más se salve y cambie la vida.

Las Higueras: ejemplo local para 
mejorar la atención de la enfermedad 
renal crónica a nivel nacional 

REVOLUCIONARIA HEMODIAFILTRACIÓN PERMITE QUE ENFERMOS RENALES  VIVAN MÁS Y MEJ0R 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Todo partió en 2015 con una máqui-
na; ahora son ocho y más de 100 pa-
cientes con enfermedad renal crónica 
(ERC) en tratamiento dialítico se han 
beneficiado, más de 100 vidas se han 
salvado, con una terapia de sustitu-
ción renal que se ofrece de forma pio-
nera e impactante en el Hospital Las 
Higueras de Talcahuano: la Hemodia-
filtración de Alto Volumen (HVHDF, 
por siglas en inglés).  

Es que fue uno de los primeros recin-
tos hospitalarios del país que apostó 
por implementar y es de los pocos que 
ofrece un tratamiento que mejora ex-
ponencialmente la sobrevida y cali-
dad de vida tan mermada versus la 
diálisis convencional, soporte vital de 
miles de enfermos renales crónicos 
chilenos y que cada año son más. 

“La ERC es una pandemia y algunos 
estiman que su crecimiento llega a ser 
7% anual. En Chile tenemos cerca de 5 
mil pacientes en diálisis y su mortali-
dad es del 10% anual”, manifestó el ne-
frólogo Cristian Pedreros, encargado 
de las terapias de depuración sanguí-
nea en el Servicio de Nefrología del 
Hospital Las Higueras, académico de 
la facultad de Medicina de la Universi-
dad de Concepción e integrante de la 
Sociedad Chilena de Nefrología y su 
Comité de Nefrología Crítica. 

Desde allí destacó que “en 2023 se 
publicó un trabajo de muchos países 
europeos que mostró que pacientes n 
hemodiafiltración tienen una sobre-
vida 23% mayor que aquellos en hemo-
diálisis. Estudios previos han demos-
trado que pacientes también viven me-
jor, porque disminuye el riesgo de una 
serie de complicaciones que pueden 
sufrir y disminuyen las hospitalizacio-
nes asociadas”. 

Contexto que genera que Las Hi-
gueras espere aumentar su infraes-
tructura y ser ejemplo para la salud pú-
blica e impulsar avances vitalmente 
necesarios como que Fonasa dé códi-
go, porque su inexistencia impide que 
quienes se dializan en centros exter-
nos accedan a la que es la mejor tera-
pia disponible.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Terapia superior 
Para comprender el beneficio de la 

HVHDF, Pedreros explicó que la diáli-
sis es la terapia de depuración del or-
ganismo que permite reemplazar la 
vital función renal dañada en la ERC, 
hay peritoneal y hemodiálisis que es la 
más usada a nivel mundial. 

Aunque salva la vida, merma su ca-
lidad. “La hemodiálisis no es una tera-
pia perfecta: pacientes sufren una serie 
de complicaciones derivadas de la in-
suficiente eliminación de toxinas que 
no puede remover, porque son muchas 
o de gran tamaño”, explicó. Son comu-
nes las infecciones y problemas car-
diovasculares, y generan gasto en me-
dicamentos, consultas en urgencias, 
hospitalizaciones y fallecimientos.  

La HVHDF combina el mecanismo 
de la hemodiálisis con otro para am-
pliar el rango de toxinas que se pueden 

eliminar, y así sus efectos positivos so-
bre la expectativa y calidad de vida que 
da una mayor costo-efectividad y la 
destacan como “una terapia superior” 
en la sustitución renal, afirmó Pedreros. 

“La hemodiafiltración puede costar 
10 a 12% más que la hemodiálisis por 
paciente, pero por costo-efectividad 
representa un ahorro. Estudios de-
muestran que, al mejorar la calidad 
de vida y disminuir complicaciones, 
personas empiezan a gastar menos en 
medicamentos y dejan de hospitali-
zarse. Finalmente, en mediano y largo 
plazo esta terapia se vuelve un ahorro 
desde el punto de vista de salud públi-
ca”, expuso. 

 
Experiencia de impulso 

Esos beneficios propiciaron la llega-
da de la HVHDF a hospitales públicos 
chilenos donde se dan tratamientos 

crónicos, como Las Higueras donde 
se han comprobado desde la propia ex-
periencia clínica durante casi una dé-
cada y un centenar de personas a las 
que les benefició su vida. 

“Partimos para tratar de mejorar la 
atención de nuestros pacientes, vimos 
que mejoraron clínicamente de forma 
significativa y nuestra autoridad local 
nos permitió seguir con este tipo de te-
rapia que significó un ahorro”, relató el 
doctor Pedreros, en relación a los re-
cursos para adquirir máquinas y man-
tener la oferta. “Y por ello en los hos-
pitales progresivamente se ha ido im-
plementando la hemodiafiltración y 
somos 7 donde tenemos máquinas, 
sólo falta la codificación Fonasa para 
que pacientes que se dializan en cen-
tros externos puedan tener acceso”, 
enfatizó. 

Y para el grupo de especialistas que 

integra el doctor Cristian Pedreros y la 
Sociedad Chilena de Nefrología que 
representa, es el gran reto de salud pú-
blica que impulsan a abordar, el avan-
ce que claman por materializar, con la 
exitosa experiencia de ejemplo con-
creto y local de que es tan necesario 
como posible implementar la hemo-
diafiltración.  

“La codificación probablemente im-
plique un gasto inicial de la instalación 
de una máquina nueva, pero con rapi-
dez, probablemente al año, ya vamos a 
empezar a ver ahorros en el gasto de sa-
lud global de estos pacientes”, expuso. 

Con este cambio se podrá favore-
cer a quienes reciben terapias en 
centros externos, que suman miles, 
cuyo sistema de financiamiento es 
distinto al hospitalario y hoy no per-
mite el acceso a esta terapia que sal-
va y cambia la vida.

5 mil personas con enfermedad renal crónica 
están en tratamiento de diálisis en Chile, y 
10% del grupo fallece cada año.
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del daño renal que lleva a 
personas a requerir diálisis 
para sustituir la función 
renal y sobrevivir. 

La diabetes es la 
causa de 50%

van en aumento, como la 
obesidad y diabetes,lo que 
conlleva una gran tendencia 
al alza de ERC cada año. 

Factores de riesgo 
de daño renal

FOTO: /CC.

“Las personas son cada vez más 
obesas y tienen cada vez más diabe-
tes que  causa el 50% de pacientes 
que están en diálisis. Y conforme 
van pasando los años se transforma 
en el motivo principal de daño renal 
que lleva a diálisis”, advirtió.  

La Encuesta Nacional de Salud y 
otros informes cifran que más del 
74% de los mayores de 15 años tie-
ne algún grado de exceso de peso 
(sobrepeso a obesidad), casi 14% 
diabetes y la hipertensión casi llega 
a 28%, son los principales factores 
de riesgo cardiovascular y de daño 
e insuficiencia renal, que reflejan 
un aumento con evidencias de pe-
riodos previos y se han vinculado di-
rectamente con hábitos nocivos 
como sedentarismo, dietas malsa-
nas, consumo de tabaco e ingesta 
masiva de alcohol que tienen gran 
prevalencia en la población.   

Ante ello el especialista enfatizó 
en la clave vital de evitar o interve-
nir hábitos dañinos para tener salu-
dables y beneficiosos para reducir 
riesgos de desarrollar obesidad, dia-
betes, hipertensión, y daño e insu-
ficiencia renal. Por ende, en mate-

La experiencia acumulada en 
Hospital Las Higueras y otros re-
cintos y sus especialistas en la im-
plementación e impacto de la He-
modiafiltración de Alto Volumen 
(HVHDF) se dispone conocimiento 
para orientar su óptima implemen-
tación, acortar brechas de acceso y 
aumentar el bienestar de miles de 
personas en tratamiento dialítico en 
centros ambulatorios. 

“Con hemodiafiltración podemos 
bajar a 7% u 8% la mortalidad anual 
de pacientes en diálisis. Son miles 
de personas que puedes evitar que 
fallezcan, y todas tiene mejor cali-
dad de vida y menor gasto en salud, 
porque se complican menos gra-
cias a terapias de mejor calidad”, en-
fatizó el nefrólogo y académico 
UdeC Cristian Pedreros. 

 
Implementación gradual 

¿Cómo avanzar en la incorpora-
ción de esta terapia en Chile y más 
allá del ambiente hospitalario?  

“Los nefrólogos que trabajamos 
fuertemente en esto sabemos que ir 
de a poco es la mejor forma de im-
plementar esta terapia en los cen-
tros ambulatorios”, afirmó.   

La base estará en partir con la 
codificación, que va de la mano con 
generar capacidades e implementar 
infraestructura.  

“Hemos tratado de instalar en 
Fonasa que no es necesario cam-
biar todas las máquinas de diálisis 
ni en todos los centros: bastaría 
con seleccionar uno o dos por re-
gión e instalar una o dos máquinas, 
y elegir a quienes accederán. Pro-
bablemente no va a ser más del 1% 
de lo que se gasta en diálisis al año, 
y ese gasto es muy poco pensando 
en los grandes beneficios que se 
podrían lograr en el mediano pla-
zo”, manifestó. 

En este sentido dijo que, ante la 
implementación de una terapia 
nueva, para la mayor costo-efectivi-
dad y avances graduales se deben 
priorizar los casos más complejos, 
porque se verán más beneficiados. 

 
Hacia el futuro 

Materializar esta propuesta que 
es anhelo de expertos como Pedre-
ros, y así el acceso masivo y justo a 
la HVHDF, es un imperativo prácti-
camente ético y potentemente vital: 
las condiciones de la sociedad ac-
tual han gatillado una tendencia al 
alza de la enfermedad renal cróni-
ca (ERC), y otras afecciones asocia-
das, que no se vislumbra que cam-
bie pronto. Por eso se requiere un 
sistema preparado para recibir a 
un número creciente de pacientes 
y brindar la mejor atención posible. 
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ria de salud pública es imperativo 
avanzar en robustecer las acciones 
de promoción de salud y preven-
ción en la población, fundamental-
mente en las nuevas y más jóvenes 
generaciones, que se traducirán en 
más bienestar y calidad de vida para 
la sociedad futura y menos gastos 
asociados a enfermedad. 

Pero, eso no significa obviar la 
necesidad actual que se proyecta en 
corto, mediano y largo plazo en tér-
minos de enfermedad. “La ERC si-
gue creciendo año a año. Y mientras 
no podamos implementar grandes 
intervenciones de prevención debe-
mos hacernos cargo de quienes lle-
gan a diálisis y brindarles la mejor 
se va a asociar a menos muerte, 
complicaciones, hospitalizaciones 
y gasto en salud”, sostuvo Pedreros. 

 
Pesquisar 

Promover la pesquisa de ERC 
también es crucial para un panora-
ma más alentador, porque permite 
iniciar tratamientos tempranos y 
con mejores resultados, para lo que 
se requieren chequeos periódicos 
acorde al riesgo e indicación. Por-

que el nefrólogo aseveró que “lo 
bueno y malo de los riñones es que 
no avisan hasta que tienen gran de-
terioro, son capaces de mantener 
una función sin que te sientas mal 
y no avisan hasta que esté muy 
avanzada la enfermedad renal”.  

Una etapa sintomática a la que se 
debe evitar llegar sin diagnóstico 
para mejorar el panorama en térmi-
nos personales y sociosanitarios. 
“Cuando los riñones se enferman se-
veramente se pueden presentar 
edema en piernas o cara, orina con 
espuma, náuseas y decaimiento. 
Pero, es un nivel de intoxicación al-
tísimo y habitualmente no hay nada 
más que ofrecer diálisis”, lamentó.  

Sin síntomas hay intervenciones 
con medicamentos que retrasan el 
daño, incluso evitando la llegada a 
diálisis en ciertos casos, aseguró. 

Los chequeos renales deben ser 
anuales ante condiciones de riesgo 
como diabetes y obesidad, pero es 
aconsejable que toda persona reci-
ba evaluación en algún momento.
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595 pequeños productores de vino hay en la zona.

VIÑATEROS DEL VALLE DE BIOBÍO PARTICIPARON DE MESA DEL VINO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre un 20% y 30% proyectan que 
aumenten las ventas de vino para sep-
tiembre, con ocasión de las Fiestas 
Patrias, según indicaron viñateros del 
Valle de Biobío que participaron de la 
Mesa del Vino convocada por el Minis-
terio de Agricultura en la zona. 

Pamela Gatti, seremi del ramos en 
Biobío, señaló que “tenemos altas ex-
pectativas de ventas para el sector 
porque hemos trabajado en ello don-
de los viñateros ya participan, en cada 
una de sus comunas, en distintas fe-
rias, pero nosotros también estamos 
abordando ese importante eslabón 
de la cadena”. 

Por su parte, Susana Ruiz dueña de 
Viña Los Troncos y presidenta de la 
Mesa de Enoturismo e integrante de 
una cooperativa y una corporación, 
planteó entre las expectativas de ven-
tas para septiembre con ocasión de las 
Fiestas Patrias, está aumentar sus ven-
tas entre un 20% y un 30%, respecto de 
un mes normal, cosa que ya ocurrió en 
2023. “Nuestra expectativa es vender 
mucho. Pese a que no hay mucho di-
nero circulante, por lo general la gen-
te se prepara para septiembre, de he-
cho, las ventas ya comienzan a subir 
en agosto y septiembre entre un 20% 
y un 30%. El año pasado en Viña Los 
Troncos nos fue muy bien, donde au-
mentamos más de un 30% las ventas, 
aproximadamente”. 

Patricio Cea, viñatero oriundo de 
la zona de Millapoa, a 20 kilómetros al 
norte de Nacimiento, y quien hace un 
par de años descubrió entre sus viñe-
dos una cepa desconocida llamada 
“Trincadeira”, la cual sólo se da en Por-
tugal, contó que tiene proyecciones 
de aumento de sus ventas para sep-
tiembre de alrededor de un 20% más 
que un mes normal pero teme que las 
recientes heladas puedan ser riesgo 
para su producción. “Como estamos 

Productores locales proyectan 
aumento de hasta un 30% en ventas 
de vino para septiembre 
Seremi del ramo destacó medidas de apoyo al sector e importancia de los agroseguros para prevenir 
posibles efectos de recientes heladas. Además, hay avances en la denominación de origen.

FOTO: /CC.
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exportamos un poco o los que quie-
ran exportar”. 

Para Viña Los Troncos, las heladas 
también son un factor de riesgo, ya 
que la también presidenta la Mesa de 
Enoturismo expuso que efectivamen-
te han tenido algunos problemas. “El 
efecto de las heladas en las viñas es 
que quema las plantas donde uno 
como viñatero no tiene solo viñas sino 
que también tiene cerezos, paltos y 
otros donde las heladas perjudican 
bastante, así que estamos esperando 
que en nuestra viña no tengamos ma-
yores problemas”. 

Entre los temas abordados en la 
Mesa del Vino estuvo “la idea de idea 
trabajar para cambiar el decreto que 
permita ampliar la denominación de 
origen de forma que nuevas comu-
nas del valle del Biobío puedan acce-
der y así ir acortando las brechas del 
rubro en la Región”, dijo la jefa de la 
cartera de Agricultura en la zona. 

En línea con lo anterior, Susana 
Ruiz señaló que “de las preguntas que 
hicimos anteriormente en la Mesa del 
Vino ahora nos informaron de los 
avances y dieron algunas respuestas 

invernaderos con estructuras más re-
sistentes y ubicaciones más seguras”. 

Consultada respecto si hay reportes 
de efectos en las viñas por las recien-
tes heladas, Gatti aseveró que “sabe-
mos que han habido importantes he-
ladas en estos últimos días, no tene-
mos el reporte puntual de cuántas 
personas se han visto afectadas, pero 
ese es un diagnóstico que realiza in-
mediatamente el INDAP con cada una 
de las agencias de área”.  

Ante la posibilidad de acceder a los 
agroseguros la viñatera de Viña Los 
Troncos comentó que “para las viñas 
existe este seguro para las heladas tie-
ne una cobertura más tardía pero que 
es muy bueno y se ha logrado gracias 
a estas reuniones y estas mesas porque 
uno da a conocer las problemáticas y 
dan soluciones”. 

Cabe señalar que según datos del 
Sistema de Información de Seguros 
del Agro (SISA), durante el año 2023 
se contrataron 1.127 pólizas a nivel re-
gional, de las cuales 838 son por ries-
go climático; 252 del rubro ganadero 
y 37 del sector forestal. 

 
 Impacto del Enoturismo 

En cuanto al impacto del Enoturis-
mo como estrategia de visibilización 
del Valle Biobío, la viñatera de Viña 
Los Troncos manifestó que “es muy 
importante y fundamental porque a 
través del Enoturismo la gente de las 
ciudades saben que existen viñas tan 
cercanas como la mía (Viña Los Tron-
cos) que, por ejemplo, está a 30 minu-
tos de la ciudad, en la autopista del 
Itata. Entonces, cuando he venido a 
Concepción a distintas ferias, digo 
que soy la viñatera y ofrezco ir a ver 
mi viñas y quedan todos sorprendi-
dos, porque estando aquí mismo en 
Concepción, no saben que hay viñas 
tan cercanas”. 

Acerca de cómo puede mejorar las 
ventas de septiembre de los viñateros 
con el impulso a estrategias como el 
desarrollo del Enoturismo, la seremi 
manifestó que “hoy día (en la mesa del 
vino) contamos con la visita de Patri-
monio porque queremos reconocer 
el trabajo de nuestros viñateros como 
un patrimonio inmaterial en la Re-
gión y se entregó la información de 
cómo postular para ser parte de este 
Patrimonio y ser reconocidos como 
tal donde la experiencia que tiene 
cada uno es super importante y vital, 
así que también avanzamos fuerte-
mente hoy día en eso y nos compro-
metimos a que haremos la solicitud 
como Región así que esperamos en el 
corto plazo tener respuestas respec-
to de eso”.

en plena poda, el brote todavía no se 
está asomando, pero sí me llama la 
atención que a las 10:00 de la mañana 
el suelo sigue congelado”, proyectó. 

Hay que tener en cuenta que de 
acuerdo a los registros del Servicio 
Agrícola y Ganadero (SAG), existe una 
superficie de 2.964 hectáreas de vi-
ñas, contando con 595 pequeños pro-
ductores vitivinícolas a nivel regional. 
Del desglose total, 355 son apoyados 
con diversos instrumentos desde el 
Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(INDAP), de los cuales una pequeña 
cantidad elabora vinos, al menos 66 
productores identificados (19%) y una 
mayor parte a granel en el Valle del 
Biobío e Itata Sur. 

 
Denominación de origen 

Entre las materias que más desta-
có como participante de la Mesa del 
Vino, Patricio Cea estimó que “por co-
sas de leyes no tenemos una Denomi-
nación de Origen que nos permita 
con orgullo decir que somos de tal lo-
calidad donde en el tema del etique-
tado hay unas trabas legales. Nos be-
neficiaría de alguna forma a quienes 
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como que se sigue trabajando en la de-
nominación de origen y cómo visibi-
lizar en el fondo el valle porque existe 
desconocimiento de cuáles somos los 
viñateros que conformamos esta red 
vitivinícola y de viñateros”. 

 
 Heladas y cambio climático 

Entre los puntos relacionados a la 
producción de los viñateros regiona-
les están los efectos del cambio climá-
tico, principalmente las heladas que 
han afectado la zona recientemente. 
En este ámbito, desde la seremi de 
Agricultura comentaron que “como 
Ministerio de Agricultura estamos to-
mando medidas de mitigación y adap-
tación en las que estamos trabajando 
con las distintas instituciones que per-
tenecen al ministerio en un trabajo 
que estamos desarrollando donde te-
nemos que tomar medidas porque ya 
nuestra Región se ha visto fuertemen-
te afectada con distintos tipos de even-
tos climáticos y a través del INDAP a 
través del trabajo directo que realiza 
con cada uno de los agricultores de la 
zona estamos tomando medidas 
como por ejemplo, el refuerzo de los 

Las heladas y cambio 
climático
también están entre las principales 
preocupaciones actuales del sector.   
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Una iniciativa que sirve 
de vitrina para los 
talentos artísticos de la 
cuenca del carbón

HASTA EL 23 DE OCTUBRE EN EL CENTRO CULTURAL EDUARDO PINTO RODRÍGUEZ

No es capital regional ni 
tampoco de la provincia de 
Arauco, pero estos últimos tres 
años se ha convertido en un 
polo y epicentro importante 
de las artes, y sus distintas ex-
presiones, dentro de la Región. 
Se trata de Curanilahue y el 
despliegue, por tercer año con-
secutivo, del Festival Arte y 
Memoria del Carbón (Famca) 
encabezado por Sebastián Va-
lencia junto a un equipo mul-
tidisciplinario, cuya inaugura-
ción se dio hace unos días atrás 
y se extenderá hasta el 23 de 
octubre. 

Lo interesante de esta ini-
ciativa que, aparte de extender 
su programación en su totali-
dad en el Centro Cultural 
Eduardo Pinto Rodríguez de 
Curanilahue, cada fin de se-
mana presentará diversas pro-
puestas musicales, pictóricas, 
visuales y escénicas abiertas a 
toda la comunidad. 

“Nos sentíamos un poco 
abandonados acá en la pro-
vincia de Arauco, de ahí que en 
parte nació esta iniciativa de 
crear este festival en donde 
convergen diferentes expresio-
nes artísticas. Si bien en un 
principio fue pensado y hecho 
para Curanilahue y la cuenca 
del carbón, ahora esto se am-
plió a toda la Región, convo-
cando a diversos artistas de 
todas las disciplinas. Por tan-
to, este año contamos con 
creadores de Los Álamos, Ca-
ñete, Concepción, Coronel y 
obviamente de Curanilahue ”, 
detalló Valencia. 

Palabras a las que Nicolás 
Sanhueza, productor general 
de Famca añadió que “la idea, 
al partir con esto, era el brindar 

conciertos con la presenta-
ción de las bandas Chimal-
guen de Cañete y No Me Ha-
bles de Curanilahue, queda 
mucho por delante. 

En la línea de artes visuales 
faltan las muestras de Osvaldo 
Barra, Carla Ferreira, Fernan-
do Ayala, Jennifer Cremer, Jo-
selyn Álvarez, Pamela Chaca-
no y Benjamín Agurto. Mien-
tras que en el área de las artes 
escénicas, están las obras “Pro-
meteo Nacional” y “Abuela Mi-
seria” y la intervención de Ma-
rianopalooza. 

Por su parte, quedan los 
conciertos de Sagrado Lafken, 
Komodo, Teizo y Búho 42, Pop-
corn, Quinteto Neyün y Fluye 
Bajo Efecto.   

“Todos los fines de semana, 
de aquí hasta octubre, con-
templa un total de cuatro ga-
lerías de arte, dos obras de tea-
tro y tres ciclos de conciertos. 
Es un evento que ha ido evolu-
cionando en todo sentido, des-
de la duración, su difusión has-
ta la cantidad de participantes, 
abriéndolo desde Curanilahue 
al resto de la Región”, enfatizó  
Sanhueza. 

Si bien el evento cuenta con 
el apoyo del Fondart Regional 
2024 y de la municipalidad de 
Curanilahue, se espera que no 
se pierda su continuidad, por 
lo que se apuesta en el futuro 
a tener recursos fijos para ello 
y no apelar a la concursabili-
dad. “La idea es que sea algo 
fijo anualmente, que sea una 
costumbre el consumo del arte 
y la cultura en nuestra comu-
na. Estamos en el proceso de 
postulación de una cuarta ver-
sión, igualmente viendo el po-
der recibir un financiamiento 
permanente para hacerlo to-
dos los años, considerando el 
aporte cultural que realizamos 
y el trabajo mancomunado 
con artistas y profesionales del 
territorio. Sostenerlo el mayor 
tiempo en el futuro”, cerró el 
productor general. 

Para más detalles de este 
evento, fechas y cartel com-
pleto, visitar la cuenta de Ins-
tagram @festivalfamca.

 FOTOS: CEDIDAS FAMCA 2024.

Si bien el Famca (Festival Arte y Memoria del Carbón) en sus 
inicios partió como un espacio para creadores de Curanilahue y 
de comunas aledañas, ahora en su tercera versión amplió el 
espectro a artistas y cultores de las artes de toda la Región.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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PARTE DE LA   
apertura de Famca 
2024 incluyó  
obras de Rebeca 
Ulloa, Francisco 
Chamblás y 
Constanza 
Cifuentes.

SEBASTIÁN VALENCIA es el director del festival, el cual 
fue creado en plena pandemia para luego evolucionar a lo 
que es hoy la iniciativa, con propuestas de todas las artes.

Cultura& 
Espectáculos

un espacio para que distintos 
trabajadores del arte y la cul-
tura tuvieran una vitrina don-
de mostrar sus propuestas”. 

Así este nuevo formato del 
festival se construyó a través de 
una postulación online, donde 
se recibieron un total de 30 
proyectos, de los cuales se fi-
nanciarán 19, esto gracias a 
que Famca cuenta con el apo-
yo de los Fondos de Cultura 
2024 del Ministerio de las Cul-
turas, las Artes y el Patrimonio. 

“Hay un gran talento en toda 
la Región, y en Curanilahue, 
nos sorprendemos con las in-
teresantes propuestas locales 
que nos han llegado en cada 
edición del festival. Esta ter-
cera versión no es la excep-
ción, un paso importante en 

que apuntamos a que cada 
año vaya siendo más grande y 
extensa nuestra programa-
ción, para así incluir a la ma-
yor cantidad posible de artis-
tas. Nuestro presupuesto es li-
mitado y no podemos 
financiar a todos, nos encan-
taría y hacia allá vamos”, seña-
ló el también músico. 

Si bien la programación 
arrancó el pasado 17 de agos-
to  con la inauguración oficial 
del evento y de la Primera Ga-
lería Famca con las propues-
tas de Constanza Cifuentes 
con “Susurros del bosque”, 
Rebeca Ulloa con “Fantasía 
en lo natural”, Francisco 
Chamblás con “Visión de mi 
raíz”, y Portón Oxidado  (poe-
ta lotino), y el primer ciclo de 
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Ante un repleto Teatro Biobío 
se inauguró la tercera versión del 
Festival Puerto de Ideas Biobío. La 
lectura dramatizada de texto de 
Gabriela Mistral, titulada Home-
naje a la naturaleza, cautivó al pú-
blico dando inicio a todo un fin de 
semana de conferencias, diálogos 
y espectáculos en torno al mar y la 
naturaleza. 

La jornada de este sábado inició 
con la conferencia de la filósofa chi-
lena Diana Aurenque, quien exploró 
maneras filosóficas de relacionar-
nos como comunidad, sugiriendo 
cómo recuperar el “animal ances-
tral” para construir una identidad 
colectiva que respete la individuali-
dad y fomente la pluralidad. Parale-
lamente, el contraalmirante de la 
Armada de Chile y experimentado 
navegante Víctor Zanelli narró la 
histórica expedición de Magallanes 
y Elcano en 1519, conocida como la 
primera vuelta al mundo, a través de 
los escritos de Antonio Pigafetta.  

Luego se desarrollaron durante 
todo el día actividades lideradas 
por parte de los más reconocidos in-
vestigadores, pensadores y artistas 
de la actualidad, entre ellos el filó-
sofo de la ciencia español Paco Cal-
vo, quien habló de la inteligencia de 
las plantas, la arquitecta Romy 
Hecht y su conversación en torno a 
sus estudios del paisaje y el escritor 
congoleño francés Wilfried N’Son-
dé, quien contó su experiencia 
como artista a bordo de la goleta 
Tara, que navegó este año por las 
costas de Chile investigando el mi-
crobioma marino. 

Llegando al final de la jornada, el 
neurocientífico brasileño Sidarta 
Ribeiro protagonizó la fascinante 
conferencia Descifrando los sue-
ños, donde a través de conocimien-
tos históricos, antropológicos, psi-
coanalíticos y literarios abordó uno 
de los mayores enigmas de la huma-
nidad. Además, se realizó un nuevo 
“café ecológico”, instancia de con-
versación distendida con el público 
que esta vez se tituló La conciencia 
humana y la práctica psiconáutica, 
donde el cineasta e investigador 
Benjamín Gelcich, junto al psicólo-
go Francisco Zenteno abordaron la 
psique humana, la meditación y las 
prácticas chamánicas.  

Este domingo iniciará con la His-
toria freak de nuestra relación con 
la naturaleza, donde Joaquín Bara-

Altamar: ¿Cómo la incorporamos 
en nuestro pensamiento y la prote-
gemos?, el oceanógrafo Osvaldo 
Ulloa, junto al biólogo marino Rena-
to Quiñones, a la abogada Mariana 
Blanco y al historiador Rodrigo Mo-
reno, reflexionarán en torno a lo 
trascendental de la altamar para el 
desarrollo de la ciencia marítima y 
la protección de los ecosistemas.

 FOTO: FESTIVAL PUERTO DE IDEAS

ñao, autor de los exitosos libros de 
“historias freak”, guiará un viaje a los 
acontecimientos más curiosos que 
involucran a la humanidad y su in-
teracción con el medioambiente. 
Paralelamente, los neurocientíficos 
brasileños Luiza Mugnol-Ugarte, 
junto a su par Sidarta Ribeiro dialo-
garán en La cura chamánica sobre 
ciencia y medicinas sagrada en los 
tratamientos de salud mental. 

Posteriormente, al mediodía, el 
historiador indio Sanjay Subrah-

manyam, profesor de la U. de Cali-
fornia en Los Ángeles (UCLA) y su 
colega chileno, académico de la Uni-
versidad Católica, Rafael Gaune, re-
flexionaran en Las exploraciones 
de la historia: viajes, lugares, vidas 
sobre la importancia de construir 
una historia global que surja de con-
versaciones y visibilice distintas 
perspectivas sobre la misma histo-
ria, en lugar de perpetuar un relato 
universal que solo refleje la versión 
de los vencedores. Mientras que en  
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Festival Puerto de Ideas 
ha puesto en valor el mar 

y la naturaleza con 
actividades imperdibles

CONCEPCIÓN COMO GRAN SEDE

de agosto se ha desarrollado 
esta edición.

Reconocidos pensadores, investigadores y artistas de diversos lugares de 
Chile y el mundo participan en conversaciones, conferencias y espectáculos.
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 En el podio finalizó el representativo de la re-
gión del Biobío, en el último Campeonato Nacio-
nal de Asociaciones de Balonmano, categoría ca-
detes, disputado en el gimnasio del Liceo Bicen-
tenario de Excelencia Nuevo Mundo de Mulchén.  

El primer puesto fue para la región Metropo-
litana, segundo fue Maule, mientras que terce-
ro fue el dueño de casa, equipo donde figuran 
varias deportistas del polo Promesas Chile de 
Los Ángeles.

Biobío cerró el podio en el nacional de Balonmano
FOTO: MINDEP BÍO BÍO

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN GOLEÓ 4-1 A SANTA CRUZ

Eran 203 los minutos los que su-
maba la Universidad de Concep-
ción sin poder anotar, situación 
que también la tenía con sequía de 
victorias en un torneo en blanco y 
negro, donde el que pestañea pier-
de terreno en la enconada lucha 
por hacerse con un lugar en la li-
guilla de promoción. 

Pero la tarde sabatina le fue pro-
picia al Campanil, se abrieron las 
puertas del gol, de la victoria y 
también de la esperanza para un 
club que tiene como gran objetivo 
hacerse con el segundo boleto 
para el ascenso. 

El conjunto auricielo firmó su 
mejor presentación del semestre, 
y probablemente de la temporada, 
para golear por 4-1 al duro elenco 
de Santa Cruz, en una jornada re-
donda en el estadio Ester Roa Re-
bolledo. Victoria que lo dejó con 
30 puntos, solo a uno de los santa-
cruzanos, justamente quienes mo-
mentáneamente cierran los cla-
sificados a la postemporada. 

“Nos salió todo”, decía tras el en-
cuentro el volante Jeison Fuenteal-
ba, una de las buenas figuras uni-
versitarias. Y no estaba lejos de la 
realidad, porque la UdeC mostró 
buen juego, efectividad y, por mo-
mentos, buena cuota de clase, de 
la mano de dos jugadores que si si-
guen elevando su nivel, pueden 
traer grandes alegrías: Brahian 

En la UdeC retornaron los goles, 
los triunfos y también la ilusión

que tras centro preciso de Alemán 
le ganó a todos por arriba.  

En el complemento el duelo 
mantuvo el alto ritmo, Santa Cruz 
lo buscó de todas formas, sin em-
bargo fue la UdeC quien liquidó 
por intermedio de Castro, que 
concretó su doblete. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En su mejor presentación del semestre, el Campanil se quedó con una importante victoria ante un rival 
directo por un lugar en la liguilla de promoción. Alemán y Castro fueron las figuras.

Buen triunfo universitario, que 
cuando se encuentra en la can-
cha, puede pintarle la cara a cual-
quiera. Todo dependerá de su re-
gularidad.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Alemán y Reiner Castro. El uru-
guayo dibujó con la zurda, mien-
tras que el venezolano  fue todo efi-
cacia. Pero no estuvieron solos, 
porque Rodríguez se comió la ban-
da, porque Fuentealba fue todo 
entrega, porque Herrera y Sánchez 
Sotelo siempre son peligro. 

A los 10’ abrió la cuenta “Na-
cho” tras centro de Rodríguez por 
derecha. Y pese a que los 15’ lo 
igualó la visita a través de Barre-
ra, el Campanil tenía mucho fút-
bol por entregar todavía. 

A los 38’ Castro puso el 2-1 de ca-
beza y a los 44’ aumentó Garrido, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

4
D. SANTA CRUZU. DE CONCEPCIÓN

1
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 604 espectadores 
Árbitro: Cristián Galaz

GOLES

11’ I. Herrera 
38’ R. Castro 
44’ N. Garrido 
60’ R. Castro

15’ L. Barrera 
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ARTURO FERNÁNDEZ VIAL SE MIDE CON DEPORTES CONCEPCIÓN

Por fin llegó el día. Hoy se jugará el 
partido más esperado del semestre en 
la Segunda División, cuando a partir 
de las 12:00 horas se vean las caras Ar-
turo Fernández Vial y Deportes Con-
cepción, en el estadio Ester Roa Rebo-
lledo. Un recinto que promete más de 
11 mil personas en sus aposentadu-
rías, y en cancha un encuentro juga-
do con las pulsaciones a mil, por lo 
que se juegan ambos equipos. 

Por un lado los aurinegros -que hoy 
hacen de local-, club que vive la “tor-
menta perfecta”, con un pobre rendi-
miento deportivo que lo tiene en la úl-
tima posición con siete unidades, 
puntaje en el que ha contribuido de 
manera decisiva su Sadp, liderada por 
Martín Iribarne y Adrián  Glickman, 
cuya mala administración los ha he-
cho perder 12 valiosos puntos.  

Por el otro lado están los lilas, que 
viven un presente estelar en la parte 
alta de la tabla, pisando los talones al 
líder Melipilla y con una  racha de 
cuatro triunfos en línea. Todo acom-
pañado por una dirigencia al nivel  en 
todos los aspectos. 

 
La mesa está servida 

Pero a no confundirse, porque toda 
esa estadística pasa a segundo plano 
cuando se habla de un clásico, donde 
muchas veces el factor mental y de ca-
rácter, termina imponiéndose.  

Bien lo dijo el técnico lila, Manuel 
Suárez, cuando en la previa señaló que, 
“este tipo de partidos, por lo que gene-
ra el entorno, la historia y la ciudad, in-
dependiente de la posición de cada 
uno en la tabla, se juega de manera 
distinta, desde la emocionalidad”. Y lo 
propio reconoció el DT aurinegro, Se-
bastián Ortiz, cuando dijo que, “en un 
clásico no se ve la tabla, cambia todo”. 

Para este compromiso, en Vial vuel-
ven a la citación Robles, Muñoz, Bog-
mis, Díaz y Guillard, mientras que en 
los morados Vargas quedó afuera por 
lesión, lo propio Espínola y Torres por 
decisión técnica; Lopes está adentro 
otra vez.  

Así las cosas, la mesa está servida 
para una instancia donde estarán en 
juego todas las emociones. Por la 
trascendencia de un duelo donde 
ambos equipos están obligados a ga-
nar, porque el empate no le sirve a 
ninguno, y donde seguro el  espectá-
culo está asegurado.

El clásico más lindo de Chile vive 
un nuevo capítulo, y será de miedo 

Desde las 12:00 
horas se vivirá una 
nueva versión del 
duelo de los 
populares equipos 
penquistas, que 
llegan con 
realidades 
opuestas: mientras 
los lilas aspiran al 
liderato, el equipo 
aurinegro se juega 
una desesperada 
carta para zafar 
del descenso.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A. F. Vial D. Concepción
Posición

14°
Puntos

7

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 12:00 Árbitro: Francisco Gilabert

Dt: Sebastián 
Ortíz.

J. Orellana

El historial:

Rendimiento 

25%

Posición

2°
Puntos

38
Rendimiento 

67%

Dt: Manuel 
Suárez.

Ambos equipos se midieron el 14 de abril, por la primera rueda del 
torneo, con triunfo de los lilas por 3-2, con doblete de Valdivia y 

otro tanto de Lopes. Por Vial anotaron Díaz y Jerez.  

PG PE PP DIF 
3 7 9 -5

PG PE PP DIF 
11 5 3 15

Ojo con:
Para este compromiso, podrían retornar a la citación de Fernández 
Vial, Bogmis, Díaz, Guillard, Jerez, Robles y Muñoz. En Concepción 

sería baja el capitán, Gabriel Vargas.

D. Bravo

M. Ávila

F. Valdés

N. Kimura

O. Canessa

L. Muñoz

F. Robles

J. Bogmis

A. Guillard

N. Veloso

I. Mesías

C. Escobar

L. Rigazzi

L. Béjar

S. Silva

F. Saavedra

F. Manzo

U. Ojeda

S. Martínez

B. Valdivia

N. Araya

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Yo Marianny Ríos, notifico robo de 
talonario de recetas médicas el día 
06/08/24, con seriales; receta cheque: 
W701-800 y receta retenida: 901-950/23

ACEREROS CIERRAN LA FECHA EN SANTIAGO

Se acabó la doble militancia , la  
Copa Sudamericana ya es pasado 
para Huachipato y desde ahora se en-
foca completamente en el plano local. 
Enhorabuena, diría alguien por ahí, 
dada la peligrosidad de la ubicación 
de los acereros en el torneo nacional, 
donde están a un punto del descenso 
directo.   

Con esa urgencia saldrá esta tarde 
el campeón del fútbol chileno, cuan-
do desde las 17:30 horas visite a Uni-
versidad Católica, en el estadio San-
ta Laura-U. SEK. Necesidad de mejo-
rar la paupérrima imagen que dejó el 
martes en plano internacional y, 
acompañado de aquello, comenzar el 
repunte en la tabla de posiciones, 
para espantar de una vez por todas 
cualquier fantasma. 

De aquello está al tanto el técnico 
Igor Oca, quien en la previa partió 
por dejar claro que el desastre de Ave-
llaneda ya está superado.  “Pasamos 
página, el tiempo te dice que solo po-
días guardar duelo ese día del viaje y, 
al siguiente, ya a entrenar.  Los juga-
dores han sabido pasar página de la 

Huachipato 
apuesta por el 
repunte en su 
visita a la UC

Sudamericana y estamos con la ma-
yor ilusión de poder tener ganancia en 
el partido que viene”, manifestó. 

 
Todo a la normalidad  

Lo más seguro es que hoy la forma-
ción acerera retorne a la normalidad, 
con Gazzolo como central, Castillo 
como lateral y Cris Martínez en delan-
tera. Porque en la banca compren-
den lo fundamental de este duelo, tal 
como afirmó Oca. 

“Sabemos que el campeonato na-
cional es la prioridad, por suerte y es-
fuerzo de los jugadores, se pudo ganar 
en Copiapó, eso hace que sea muy 
importante este partido, estamos ple-
namente centrados. Católica es un 
club grande, que juega en su cancha 
y complica más,  esta peleando la 
punta, a cinco puntos. Sabemos que 
es una empresa complicada, pero va-
mos con todo para poder ganarla”, 
sentenció el español sobre el encuen-
tro ante los cruzados, que vienen dos 
empates y un derrota, pero que aun 
están en la lucha por campeonar. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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El conjunto siderúrgico quiere dejar 
atrás el desastre en la Sudamericana a 
costa de los cruzados, y así comenzar a 
apartarse de las últimas posiciones.

Naval volvió al triunfo y retomó la punta 
Una importante victoria logró Na-

val de Talcahuano, que volvió a cele-
brar tras vencer por 1-0 a Pilmahue, 
en duelo disputado en el Estadio Mu-
nicipal de Villarrica. 

Después de dos caídas consecuti-
vas, el compromiso resultaba clave 
para que el equipo chorero no siguie-
ra perdiendo protagonismo en el gru-
po sur de Tercera B. Y así lo entendió 
el “Ancla”, que la oportunidad que 
tuvo la convirtió a través de Bryan 
Paredes, en los 34 minutos. 

Con el triunfo, Naval sumó 40 pun-
tos y volvió al liderato, que comparte 
con Malleco, que también ganó.   

FOTO: FACEBOK PURONAVAL

DESPUÉS DE DOS derrotas consecutivas, Naval volvió a la victoria. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

XXXXXXXXXXXXXXX 
xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx

xxxxxxxxxx

U. Católica Huachipato
Posición

3°
Puntos

35

Estadio: Santa Laura-U SEK Hora: 17:30 Árbitro: Juan Lara

Dt: Tiago Nunes.

J. Gentil

El historial:

Rendimiento 

58%

Posición

13°
Puntos

21
Rendimiento 

37%

Dt: Igor Oca.

Huachipato y Universidad Católica se vieron las caras el 30 de 
marzo, en el CAP, por la primera rueda del campeonato nacional. Y 

terminaron igualados son goles.

PG PE PP DIF 
10 5 5 8

PG PE PP DIF 
5 6 8 -10

Ojo con:
La UC no tiene habilitados ni a su DT, Tiago Nunes, ni a Rodrigo 

Valenzuela, reemplazante en su último duelo, ambos por suspen-
sión.  Evandro Fornari será el encargado de dirigir a los cruzados.

C. Cuevas

F. Zuqui

A. Farías

D. González

E. Mena

B. Ampuero

G. Soto

G. Tapia

F. Zampedri

T. Gillier

T. Vecino

C. Martínez

R. Malanca

J. Gutiérrez

B. Gazzolo

A. Castillo

S. Silva

M. Gutiérrez

G. Montes

B. Palmezano

F. Cerda

0
NAVALPILMAHUE

1
Estadio: Municipal de Villarica 

GOLES

34’ B. Paredes 
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Santoral: Luis Rey

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/11 1/12
LOS ÁNGELES

4/20
SANTIAGO

-1/14                    
CHILLÁN4/18

RANCAGUA

0/15
TALCA

8/14
ANGOL

2/13
TEMUCO

3/10
P. MONTT

7/13
LUNES

3/12
MARTES

4/12
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Setop Pharma  
• San Martín 1386-1392 

locales 3 y 4          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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